

		T=
Fecha	Sección	Página
25.09.2009	Internacional	34

Roberto Escalante Semerena

La salida de la crisis

egún declaraciones del director gerente del FMI, Dominique Strauss-Kahn, "los indicadores económicos muestran una estabilización de la economía mundial", y se dice, también, que incluso algunos países están retornando al camino del crecimiento.

Por su parte, el presidente de la Fed, Ben Bernanke, dijo el 16 de septiembre que ya podíamos hablar de una recuperación económica, ya que la producción industrial en agosto experimentó un avance consecutivo de dos meses, al subir 0.8 por ciento, aunque reconoció que la recuperación será lenta.

Esta recuperación tiene como líderes a los países asiáticos, seguidos de América y Europa Occidental. Sin embargo, la tendencia de la disminución

del consumo y del aumento del desempleo, a nivel mundial, aún no ha sido revertida.

Si observamos con detalle los ítem que jugarán un papel importante en la recuperación económica, como son el nivel de producción, la demanda externa e interna, la inversión, el nivel de empleo y el consumo, podremos ver las características de la salida de la crisis.

En México, varios sectores están revirtiendo la tendencia descendente que presentaron durante los últimos meses. Por ejemplo, los pedidos de productos fabriles mantuvieron una trayectoria ascendente durante cuatro meses consecutivos, desde mayo hasta la fecha.

Se puede decir que la economía está mostrando los primeros signos de recu-

peración, aunque ésta será débil y con poco dinamismo, ya que en este año se estima que la caída del PIB sea de 8 por ciento, y en el siguiente año habrá un crecimiento, respecto a 2009, de 3 por ciento.

La producción manufacturera cayó 13.8 por ciento durante el primer trimestre del año, y durante el segundo trimestre la producción se deprimió aún más, con un descenso de 16.4 por ciento respecto al mismo trimestre de 2008.

Durante los últimos meses hemos observado cómo se ha contraído la deman-

da externa de los productos nacionales respecto a Estados Unidos, al reducirse el monto de las exportaciones a una tasa promedio mensual de 3.5 por ciento, de julio de 2008 a julio de este año.

Mientras, el monto de las importaciones disminuyó a una tasa promedio mensual de 3.28 por ciento con respecto al mismo periodo, manteniendo un déficit comercial que asciende a mil 296 millones de dólares a julio de este año.

Esta caída de la demanda externa se debe en gran medida al descenso en las exportaciones petroleras, ya que éstas han disminuido 51.22 por ciento en julio de este año respecto al mismo mes de 2008.

Por otro lado, la formación bruta de capital presentó una caída mayor durante el segundo trimestre de 2009 siendo ésta de 15.24 por ciento respecto al segundo trimestre de 2008, mientras que en el primer trimestre el descenso de és-

ta fue de 7.31 por ciento respecto al mismo periodo del año anterior.

Aunado a esto, a nivel internacional se espera que en este año las inversiones caigan de 1.7 a 1.2 billones de dólares en todo el mundo. También se pronostica que con la recuperación en 2011 se alcanzará un nivel de inversión cercano a 1.4 billones de dólares, y será hasta 2013 cuando se alcancen los mismos niveles de inversión de antes de la crisis, según estimaciones presentadas en el Reporte Mundial de la Inversión 2009 de la UNCTAD.

Además de esta situación se espera que en este año México reciba 17 mil millones de dólares de IED, lo que representa una caída anual de 24.38 por ciento respecto a 2008.

Otro aspecto fundamental es el mercado laboral, en el cual se han presentado fuertes disminuciones en el nivel de

Desde octubre del año pasado se han cerrado 12 mil 800 unidades productivas. Simplemente en agosto se dieron de baja mil 334 empresas formales.

Esta situación trae consigo una disminución considerable en la tasa de desempleo, que en septiembre del año pasado se ubicó en 4.25 por ciento, mientras que en agosto de 2009 se ubicó en 6.28 por ciento, incrementándose mes con mes desde el inicio de la crisis, lo que ha traído como consecuencia que de septiembre del año pasado a la fecha se han perdido alrededor de 977 mil 54 empleos formales.

Página 1 de 2 \$ 53279.77 Tam: 317 cm2 CMEDINAR

Continúa en siguiente hoja



Fecha	Sección	Página
25.09.2009	Internacional	34

Por su parte, el consumo en EU se ha contraído debido al aumento del desempleo, lo que origina una caída en los ingresos. En nuestro país el consumo por parte del gobierno no repuntará porque la inversión productiva se verá limitada por la demanda interna débil. Sumado a esto, el consumo de las familias disminuirá por las expectativas de un incremento en los impuestos. Se estima que en este año el consumo caerá 6.4 por ciento respecto al año anterior.

En suma, se ha observado que los principales componentes del crecimiento económico de México han tendido a la baja considerablemente, llevándonos a un círculo vicioso, aunque en los últimos meses hemos visto que las caídas han sido menos drásticas, incluso con

repuntes de algunos sectores o estabili-

zación de los niveles de producción. En el contexto internacional se espera que para 2013 se recuperen los niveles de inversión anteriores a la crisis, siendo ésta una de las razones por las cuales la salida de la crisis será lenta y de bajo dinamismo. Este aspecto es fundamental, ya que la inversión es el componente principal de la recuperación económica. Por esta razón es importante impulsar el crédito para apuntalar el crecimiento económico.

semerena@servidor.unam.mx

Director de la Facultad de Economía